sins il chasse du royaume de Naples les troupes papales, puis fait rentrer dans l'obéissance les villes italiennes du nord.

Mais les Allemands n'aimaient guère un empereur qui résidait en Sicile. Ils se révoltent, ayant à leur tête Henri, fils de l'Frédéric II. Les villes lombardes se soulèvent aussi. Une guerre cruelle éclate en Italie et en Allemagne. Le pape Innocent IV se réfugie à Lyon, y convoque un concile général et cite devant lui l'empereur. L'excommunié opiniâtre est solennellement déclaré déchu (1245). Tous les évêques renversent leurs cierges et les éteignent. A cette nouvelle Frédéric furieux pose sa couronne sur sa tête en s'écriant : « Avant qu'elle tombe, il coulera du sang! »

Il exerça de cruelles vengeances; mais sa barbarie augmentait les haines. On le tenait pour un musulman, pour un apostat. Après bien des angoisses et bien des revers, il mourut subitement (1250), déshonoré aux yeux de l'Europe chrétienne qui ne lui pardonnait pas d'avoir lancé contre Rome des Sarrasins. On l'accusait mème d'avoir appelé à son aide les Turcs et les Mongols. Ses crimes furent fatals à sa race.

Fin de la guerre des Guelfes et des Gibelins. — Conrad, fils de Frédéric II, mourut quatre ans après son père (1254). Le fils de Conrad, le jeune Conradin, essaya de reconquérir sa couronne de Sicile donnée par le pape à Charles d'Anjou, frère de saint Louis.

Conradin vaincu eut la tête tranchée! En lui s'éteignait la maison de Souabe, la dynastie gibeline (1268). Les Guelfes, soutenus par les papes, avaient enfin triomphe du despotisme impérial. L'Italie était affranchie de la domination allemande; l'indépendance du saint-siège se trouvait sauvée.

Le Grand interrègne (1250-1273). — La déposition de Frédéric II en 1245 et sa mort en 1250 fut suivie en Allemagne d'une longue anarchie. Pendant 23 ans (de 1250 à 1273) on se dispute la couronne impériale. Cette époque s'appelle le *Grand interrègne*.

Alors dans toute l'Allemagne s'établissent une foule de principautés ou seigneuries à peu près souveraines, par exemple les principautés de Bade, de Wurtemberg, etc.

Les villes maritimes du Nord s'unissent pour défendre leurs intérêts et protéger leur commerce (lique hanséatique) (1). Les villes du

Questionnaire. — Que fit Innocent IV? — Comment finit le règne de Frédéric II? — Que devinrent les descendants de Frédéric II? — Comment finit la lutta des Guelfes et des Gibelins? — Qu'appelle-t-on le Grand interrègne?

Houses vent dive s'associer. A la tête de la ligua hanséatique évalent Drênea.
Elambourg et Lubeck.